



吉集・医学の中の人間

本紙は、これまで、数度の特集で大学院、インテーン、など医学教育の中の主として、制度的な側面をとり上げて来た。しかし、医学というものを、良く考えてみると、必ずしも制度的な事柄だけが重要な問題ではないように思われる。つまり、医療とは宿命的に「一人の人間」を対象とせざるを得ない、職業である、という事情からも、必然的にたらざれる矛盾や、疑問が数多くあるのではないか、と思うのである。

医学とは、神聖な職業であるとの観念が、古来あった。現在でも薄らいだとはいえ、それは残っている。ところで、医学とは、眞に神聖な學問であるのだろうか、また、神聖であるとするなら、神聖たらしめるものは、一体何であるのかという疑問は、医業を続ける限り医師に、つきまとるものである。そこで、今日は、このような問題について、考える上での、一つの参考として、白十字会、村山ナントリウム院長、野村実氏の講演要旨をかたがて同時に、現在、医学を学びつつある者からの発言として、学生座談会を、掲載して、特集することにしたい。以下は、六月二十三日、自然科学研究会主催の講演会で収録したものである。

医療の本質は何か

野村実氏の講演から

私が、これからお話をすることは、医療のこと

本質の中の、倫理性と自然科学性についてですが、いますぐ解決を申し上げることはできません。問題を提起するなどとなると思いま

す。

医学を学んでいる諸君、自然科学だけでは、解決のつかない側面が、きっとあると思います。そこで、医学の中の倫理性についてありま

す。

医学の中の倫理性についてありま

いくふうに人に愛情を持ったとしても、報われないんだよ。例えば、建築家の場合は、自分の努力が建物という形で現われるんだけど、医師の場合あらゆる手を使してもだめな時がある。そんな時、あなたがつまらぬ事ある時がある。それで、医師は、医学をはじめた人々、薬業医師さんとすると人々が、医療の中の人間の問題をどう考えてるか、時に、それが、医学教育の中に、どう現われるか語ってもらいため、以下学生座談会の発言を掲載してみます。

医学を支える

座談会学ぶ者

前頁で、野村寛氏は、眞の医学を身につけるためには、学生時代から、人間へ眼を向け、人間について考えることが必要だと述べている。事実、医学の矛盾を最も鮮明な形で、受けとめるのは、学生時代である。

いま、医学を学びはじめた人々、薬業医師さんとする人々が、医療の中の人間の問題をどう考えてるか、時に、それが、医学教育の中に、どう現われるか語ってもらいため、以下学生座談会の発言を掲載してみます。

感受性は鈍磨するか

鈴木 横はそれでは医師だと想うね。もやうん氣持があれば違ってくる点があるけれども、最善を尽したんだがらそれでいいんだ、いのちはまちがいだと患者は死ななければ駄目なんだと思うね。

佐々木 だけど患者が不幸な転帰をとったときで、そこでよくよく考えたって仕方がないと思うよ。それで生き残るものじゃないんだ。そこで得た教訓を新しい患者に向かって使うことの方が大切だと思うね。

鈴木 だけれどね、死んじゃった患者は君と同じ人間なんだよ、それをよくよしないでさりとて水に流して、さあ次の患者なんでもあいにいくかい。それで詰めを求めるのは、僕、無理のよう気がするんだけどな。

佐々木 しかし医者にそれ以上のことがあるかな。

鈴木 無理なんだ、無理なのはわかつてないけど、それにもかわらずそこが一番大切なんだと思うんだ。相手は自分と同じ人間なんだ。

丸山 僕が不思議に思って、未だに解説されないでいることなんですが、僕の知っている外科の先生が梅毒の患者を受けていたんですね。もう余命いくばくもないんだそうですが、その先生が、早く死なないかな、解剖したら面白いだらうなっていってるんですね。それでいて夜中に大便がつまつて苦しがっている。可哀そうだからといって起き出して取りに行つてやるんです。そういう全然矛盾

した両面があるんですね。この医者の場合には想いやりといらものが一かけじりも残つていただから起きて取りに行つてやつたんでしょうかね。

原 君は一かけじりの同情つていうけどそれは一かけじりじややないんだよ。そこが今議論になつてるんぢやないかな。

司会 そいつた想いやりをこれからか失つてしまつたといつた事態が起らぬかどうか、その辺になにがあるように思ひます。

大塚 俺たちが初めてぶつかつた場合と何年か経つた後とでは違つてくると思う。その時どうじう形での想いやりが必要かといふことある問題だぜ。

鈴木 とにかくなるものかな。どんな形で変遷するとも、まともにやつて放つといたらなくなるものかな。どん

う。その時にどうじう形での想いやりが放つといたらなくなるものかな。

鈴木 それでも心の中にはあるんだよ。これが、心の中にはあるんだよ。

最後まで失わぬものは何か

原 鈍磨するといふらか、便所付除にだんだんなれるみたいな懶れは別の話として、

鈴木 医學熱心になつてきただときには、クランチに対する治療には直接関係のないことだしてみたいことがたくさん出でてくるんだ。

鈴木 一種の生体実験ですね。

原 生体実験っていうと毒々しいものじゃあないけどね。

鈴木 脳を開けたついでに、視床に電極刺してみるとかいった。

原 そういうた割合に、自分がどんな態度をとるかってことは、ちょっと断言できない。だからそれだけに医者は

大塚 それは過敏だと思つたね。明らかに死ぬとわかっている患者の場合だったらそれは解剖して医学の発展につくしれないかなつていつたのは、解剖したいから医学部に入ってきた以上医者になると死ぬと決して思つたが当然だと思つた。

鈴木 これが失つたら自分の今までの生き方が全部だめになる。だからこれだけは失えられないといふ。そういうものは一体何なんではないか。だから医学部に入ってきた以上医者にならかうか疑問だと思うね。連日長時間

鈴木 それでは治療の手はゆるまるわけにはいかないんだ。そういうところへきたら医者は医学を捨てるべきだと思う。だよ。手段はないわけなんだよ。

原 死ねば聞くんだから。

鈴木 持つているだけでもとんでもないけれども心の中にはあるんだ。

鈴木 それでも早く死ないかなつて気持はずいとと思うんだよ。医者ってのはやはり早く良くならないかなつて気持をいつもいつも持つて、医療を行なうべきだよ。

原 でも死ぬつことはわからんといふ。手段はないわけなんだよ。

鈴木 それでも治療の手はゆるまるわけにはいかないんだ。そういうところへきたら医者は医学を捨てるべきだと思う。

原 井戸に落ちた羊を、戒律破つて救ひ人のように、その時点では医学を医者は捨てるべきだよ。

鈴木 それは過敏だと思つたね。明らかに死ぬと決して思つたが当然だと思つた。

大塚 だからそれだけに医者は



左から原、冠木、関谷、佐々木、丸山、菅原の各氏

出席者

佐々木徳秀	学一
里村洋一	学一
大塚嘉則	学三
冠木徹彦	学二
関谷宗英	学三
丸山雅一	学一
鈴木守	学三
中村征一郎	学三
大和田英美	学四
原紀道	学四
司会	編集部

子爵の外の何か



カタログ御請求下さい

マイクロウェーブ治療器
超短波治療器各種
超音波治療器各種
低周波治療器各種
電気診断装置各種

伊藤超短波株式会社

本社 東京都文京区丸山新町30 電話(03)0624-7328
営業所 大阪市東区南久宝寺町5の7 "(25)5429
名古屋市中区大池町5の2 "(24)0393

一流出版社と直結している店

新刊

医学・歯科医学・薬学・看護学
助産婦学・栄養学の各書籍・雑誌
はいつでも間に合う弊店を御利用下さい。

新刊医学書
目録販賣

社会保険関係の出版物も揃っています。

千葉市亥鼻町211大学病院正門前

株式会社

志学書店

電話千葉(2)8571番
振替 東京 11274番

0624-7328
(25)5429
(24)0393

0624-7328
(25)5429
(24)0393

0624-7328
(25)5429
(24)0393

大会句日に迫る

地元の利を活用各運動部は猛練習中

第五回東日本医学生総合体育大会も、旬日の後にせまつた。大会運営に当っている本部の部屋には終夜灯も消えず、学生の討論の声が活況を呈している。

大会本部は、容易ではない。ダンスパーティーや

新機軸を担う企画

地の学友と語り合い、同じ高校出

広告、贈先輩力などが、收入

での大会にみら

身の医学生が共に語る、スポーツ

会計

の各部からな

日暮い中を金策に追われ、夜はソ

ロバン片手に計算に追われている

の任務に忙が

しい。中でも忙しいのが大

会の台所を預

かる会計であ

る。最近の不

況から寄附金

の集まりも悪

く、それそれ

の任務に忙が

しい。中でも忙しいのが大

会の台所を預

かる会計であ

る。開会式では、選手交歓会に新

機軸を組らした企画が用意され

る。開会式の行なわれる二五日

夜、新館屋上で約八百人を集めて

ビールパーティを行なう予定であ

る。新館屋上は、千葉市夜景を一

望の下に見下すことができ、涼風

を要けつつ青春の一晩を語り明か

よって演せられ、また東京医科歯

科大ハワイアンバ

ンドが友情出演す

る予定である。

開会式は千葉県當

陸上競技場で行な

われるが毎日新聞社の提供でハトの大乱舞が行なわれ

り方をやめて、一つの楽しいシ

ヨーとするつもりだ。

金画部の話、今ま

での大会にみら

れた開会式や交

換儀式的なや

り方をやめて、

四連覇に邁進するバドミントン部

本学総合優勝なるか

全員張り切つて合宿中

東日本医学生総合体育大会の歴史は昭和三十二年にさかのぼる。この

年慶應大学が主導して、関東医

生体育大会が行なわれ、慶應

が優勝した。翌年からこれを基礎

に東日本大会が組織され、第一回

が慶應大がそれを優勝

した。その後、毎年大会が開かれ、日大

が優勝した。翌年からこれを基礎

に東日本大会が組織され、第一回

本学關係病院

本学園病院一覧を掲載はじめた三回目になる。最初は「回か二回で終る予定であったが、調べてみると予想外の数となつた。本号は茨城県・埼玉県・千葉県の部。各医局の資料がまとめたので、洩れている病院、勤務先の変更などいろいろ不備の点があると思われるのに、その場合は、至急に連絡願いたい。

陽春の候皆様には益々御健様のことと拝察致します。私事五月十九日附で高令退職を承認され、高崎通信診療所長の職を退くことになりました。在職二千有六年間を大過なく勤ることが出来ましたことは、一重に皆様の御力添へによるものと感謝しております。これからは左記の所で七月一日頃から医師としての余生を送りいくらかでも社会に奉仕出来れば幸と存じますので今後ともよろしく御交説の程を御願い申し上げます。住居は上信バス（かみこはな）又は（かみなみえ）上（かみ）並（なみ）桜（さくら）行で県営住宅前下車ですから御来高の折に御立寄り下さい様お待ち申し上げます。

田嶋郎	(外昭28卒)	昭13卒 潤沢病院
都宮市	院長鹿田光	大昭18卒 長島豊晴 (内・專25卒)
都宮市	内・專25卒 加藤一郎 (内・	山崎昇 (内・京大23卒) 安井成
根本幸一	(外・昭29	美 (内・專25卒) 加藤一郎 (内・
病院・東茨城郡茨城	昭29卒) 鹿間敏夫 (内・慈恵29卒	郎 (内・昭11卒) 中村 病院
(産婦・昭33卒) 石	郡山春男 (外・昭21卒) 佐野伸	拠 (神・專27卒) 井上 病院
城都石崎村・高沢文	(産婦・昭卒) 戸賀崎義泉 (產	長花岡和夫 (内・明44卒)
婦大6卒) 藤和夫 (兒・昭26卒)	長杉山三郎 (内・昭7卒) 売	
青木芳郎 (皮沁・昭16卒) 鴻重義	久 (内・專24卒) 石川和夫	
耳鼻・專25卒) 審田叔子 (眼・昭	專29卒 蘇我病院・院長小林	
卒) 县立友部病院・	昭23卒) 坂本博道 (岐	

昭21卒) 対野 誠司	市川耕男 (外、専25卒) 国
永井浩三郎 (産婦)	病院・院長室原親休 (内、昭25卒)
佐佐美 勉 (外、昭23)	加倉井登 (内、専25卒) 菊
(千葉市の部)	(眼、昭21卒) 村上寅 (耳、
三一 (眼、専24卒) 池	昭25卒) 高
國立千葉病院・院長鈴木五郎 (大	(眼、昭21卒) 千葉市立葛城病院・院
筑波国保病院	岡洋 (内、昭15卒) 渡辺武
昭27卒) 駒場敬外 (昭	昭27卒) 京葉病院・神田収監
梨三樹 (内、昭14卒) 高瀬潤一 (昭25卒) まわる
内、昭17卒) 渡辺国太郎 (内、新	まわる
立製作所病院・勝田	まわる

城	縣
・昭23卒) 土浦中央病院・土浦市	田藤助(昭5卒) 前田正治
・石岡市・院長手塚	昭16卒) 久保田宏(内・昭19)
11卒) 高瀬慎一(外・	佐藤修(内・昭18卒) 会沢大輔
協同病院・土浦市・	精神病院相模郡新利根村・小林準
(外・昭12卒) 副院	三(内・精神・昭25卒) 国保土浦中
(皮沁・昭13卒) 平	村診療所・土浦市・眞野次郎(内・
昭9卒) 三橋政信	昭18卒) 竹竹病院・北相馬郡取
・近江健作(耳鼻・	手町・植竹光一(外・昭17卒) 小
川町・院長星野一郎	野寺美津雄(外・昭33卒) 野上膏
島療養所・鹿島郡鹿	腸病院・土浦市・野口昌平(外・
島林島猪二(内・昭17	昭29卒) 日立多賀病院・日立市・
病院・水戸市・副院	松田至郎(眼・昭25卒) 日立水
郎(精神・昭12卒)	病院・勝田市・梅谷勇一(外・昭
21卒) 馬島昭一(眼・昭28卒) 土	28卒) 社会保険病院松葉莊・
浦精神病院・土浦市・	久真吉治(内・昭2卒) 北泊
外・昭20卒) 国保岩	(内・昭19卒) 佐藤智郎(内・昭27卒) 佐藤義(昭27卒) 安室
・石岡市・院長手塚	(内・昭28卒) 加藤繁夫(内・昭27卒) 佐藤修(内・昭18卒) 会沢大輔
11卒) 高瀬慎一(外・	精神病院相模郡新利根村・小林準
協同病院・土浦市・	三(内・精神・昭25卒) 国保土浦中
(外・昭12卒) 副院	村診療所・土浦市・眞野次郎(内・
(皮沁・昭13卒) 平	昭18卒) 竹竹病院・北相馬郡取
昭9卒) 三橋政信	手町・植竹光一(外・昭17卒) 小
・近江健作(耳鼻・	野寺美津雄(外・昭33卒) 野上膏
川町・院長星野一郎	腸病院・土浦市・野口昌平(外・
島療養所・鹿島郡鹿	昭29卒) 日立多賀病院・日立市・
島林島猪二(内・昭17	松田至郎(眼・昭25卒) 日立水
病院・水戸市・副院	病院・勝田市・梅谷勇一(外・昭
郎(精神・昭12卒)	21卒) 馬島昭一(眼・昭28卒) 土
浦精神病院・土浦市・	28卒) 社会保険病院松葉莊・
外・昭20卒) 国保岩	久真吉治(内・昭2卒) 北泊
・石岡市・院長手塚	(内・昭19卒) 佐藤智郎(内・昭27卒) 佐藤義(昭27卒) 安室
11卒) 高瀬慎一(外・	(内・昭28卒) 加藤繁夫(内・昭27卒) 佐藤修(内・昭18卒) 会沢大輔
協同病院・土浦市・	精神病院相模郡新利根村・小林準
(外・昭12卒) 副院	三(内・精神・昭25卒) 国保土浦中
(皮沁・昭13卒) 平	村診療所・土浦市・眞野次郎(内・
昭9卒) 三橋政信	昭18卒) 竹竹病院・北相馬郡取
・近江健作(耳鼻・	手町・植竹光一(外・昭17卒) 小
川町・院長星野一郎	野寺美津雄(外・昭33卒) 野上膏
島療養所・鹿島郡鹿	腸病院・土浦市・野口昌平(外・
島林島猪二(内・昭17	昭29卒) 日立多賀病院・日立市・
病院・水戸市・副院	松田至郎(眼・昭25卒) 日立水
郎(精神・昭12卒)	病院・勝田市・梅谷勇一(外・昭

医学関係病院

病院一覧を掲載しはじめてから三回目になる。最初は二回が二回で終る予定であったが、てみると予想外の数となつた。本号は茨城県・埼玉県・千葉県の部。各医局の資料かたので、洩れている病院、勤務先の変更などいろいろ不備の点があると思われるのでは、至急ご連絡願いたい。



技術と伝統を譲る
心電計専門メーカー

福田レクト口株式会社

新發志

三菱コルト

粋いも新らたに、フレッシュなスタイルと機能で皆様を魅了するでしょう

千葉爰知自動車株式會社
本社 千葉県千葉市浜野町1025番地

第五回東日本医学生総合体育大会は、七月二十五日、千葉市長谷ダラウンドでの開会式で幕をあけた。開会式には参加約五〇〇名、夏空の下、北大を先頭に人場行進を開始、鈴木正夫会長の力強い開会宣言、谷川名誉会長兼巻千葉市長代理のあいさつ、優勝旗、優勝旗の返還の後、千葉大医学部五年、瓜生東一バスケット部主将の宣誓があり、最後に鳩を放生、風船を飛ばして、開会を祝つて終った。

大会期間中は、二十八日に雨のため、二三の種目に変更のおぼがは、晴天にめぐまれ予定どおり進行。日輪燃ゆる真夏の大大会であるだけに、連日三十二度を超す猛暑の連続で、各選手とも、暑さとの戦いに力をこねられたが、二十二の医学校一千八百余名参加の下、随所に緊迫したゲームの展開が見られた。東日本医学生のスポーツ界界隈の大行事と呼ぶにふさわしい内容であった。

千葉大初優勝なる
東日本医体盛大に

技術と伝統を誇る

心電計専門メーカー

優れたネットワークを擁しての満足の頂ける

アフターサービスを実施しております

福田エレクトロ株式会社

東京都文京区司町二丁目三四

電話(01)四一四六一九

卒) 大越浩次 (外・専25卒) 菅能	内・專25卒) 白浜国保診療所・吉田道
脣一 (内・昭12卒) 吉田道 (皮泌	房郡白浜町・岡野和夫 (内・専25卒)
昭28卒) 山口病院 越谷市・大西	卒) 保田診療所・安房郡保田町
誠 (外・昭23卒) 深谷赤十字病院	羽島寅 (内・昭31卒) 痢病院・西
深谷市・篠原治人 (外・昭25卒)	取郡東庄町・加瀬昭一郎 (内・専25卒)
佐藤智則 (外・専25卒) 柴崎晃	京成電鉄病院・市川市・川
外・昭25卒) 奈良村定 (皮泌	晉吾 (外・専24卒) 林病院・市
25卒) 幸手病院・幸手町・藤森英	市場市・鶴田一博 (外・昭25卒)
雄 (内・外・昭22卒) 西村忠雄 (萩原病院・木更津市・川本は
昭31卒) 今井義雄 (外・専25	内・昭16卒) 鈴木充 (内・日大
卒) 水間正冬 (内・昭17卒) 佐藤	34卒) 阿蘇診療所・千葉郡千葉
重明 (内・昭35卒) 埼玉県厚生連	町・長谷川広吉 (内・昭17卒) し
熊谷病院・熊谷市・木村滋 (外・	輪病院・館山市・本位田泰介 (
昭24卒) 谷田診療所・手塚恒彦 (鼻・昭28卒) 清水病院館山診療
内・昭22卒) 大宮日赤病院・大宮	館・館山市清水福也 (外・昭20卒)
市・高塚武夫 (眼・昭6卒) 川口	町病院・館山市・内田成和
工業東部病院・川口市・有田文	佐倉厚生園・佐倉市・内田成和
章 (内・昭27卒)	外・昭17卒) 武山病院・木更津
島田病院 錦市・影山乾一内・草	市・内田成和
27卒) 清水病院 成田市・三沢欣也	椎名正之 (外・専20卒) 錦市・
・昭14卒)	外・昭17卒) 武山病院・木更津